



Seminario Interinstitucional de Estudios Históricos de Oaxaca



# ESPACIOS SOCIOHISTÓRICOS, TERRITORIOS Y SUS ACTORES SOCIALES. OAXACA Y SUS VECINOS, S. XV-XX

## CONVOCATORIA 2025-2026

Vivimos en un mundo acechado por problemas socioambientales, geopolíticos y económicos que nos obligan a analizar con mirada crítica nuestro devenir social y las maneras de sostener y reproducir la vida que hemos desarrollado como grupos humanos. En las últimas décadas, ello ha privilegiado análisis en los que el territorio ha cobrado protagonismo para los estudios históricos. En Oaxaca, la conocida regionalización del estado –sostenida en criterios geográfico-culturales y políticos– ha marcado en muchas ocasiones las geografías del estudio de los fenómenos históricos, pudiendo opacar relaciones que trascienden dichos límites. En este ciclo del Seminario Interinstitucional de Estudios Históricos de Oaxaca (SIEHO) deseamos incitar a la reflexión sobre cómo diversos procesos o situaciones históricas han contribuido a producción histórica de territorios o han articulado espacios sociohistóricos de distinta naturaleza.

Queremos dar cabida a propuestas que se inserten en una temporalidad analítica amplia –del siglo XV al XX– para poder aproximarnos a las particularidades socioespaciales que imprimen los análisis de fenómenos propios de distintas épocas y regímenes históricos. El estudio de aspectos productivos, las relaciones socioeconómicas, las formas políticas, el devenir de instituciones o los fenómenos vinculados con aspectos educativos o de salud, entre otros tantos, pueden requerir escalas de análisis muy diversas que nos ayuden a develar articulaciones territoriales variadas. Esto puede implicar trascender los límites acostumbrados (municipios, distritos, regiones culturales, etc.) y también mirar a espacios aledaños al estado de Oaxaca.

Para nutrir estas reflexiones, el SIEHO en su ciclo 2025-2026 invita a investigadoras/es y estudiantes de posgrado de todo el país y del extranjero a participar en las sesiones del seminario con ponencias, avances de investigación y/o textos en proceso de construcción que se inserten en la discusión sobre:

- a) Aspectos socioeconómicos, políticos o culturales cuyo estudio incida en la articulación de espacios sociohistóricos y territorios en Oaxaca y/o en conexión con sus estados vecinos.
- b) Propuestas teórico-metodológicas para pensar en la producción de espacios y territorios en distintos

- momentos de la historia oaxaqueña, con base empírica.
- c) Reflexiones sobre lo territorial y lo ambiental a partir de procesos o problemas históricos particulares que contribuyan a arrojar luz sobre aspectos tradicionalmente estudiados con otro lente.

Las propuestas deben ser enviadas al correo: [historiaooaxacasieho@gmail.com](mailto:historiaooaxacasieho@gmail.com) a más tardar el 30 de junio, con los siguientes datos:

- Título y resumen del trabajo a presentar (500 palabras).
- Semblanza curricular (300 palabras).
- Fecha preferente para exponer el trabajo ante los miembros (entre agosto de 2025 y mayo de 2026).
- Correo electrónico para recibir notificaciones.

Las propuestas seleccionadas deberán compartir, previo a su presentación en el seminario, un texto escrito que contenga los siguientes elementos: justificación, objetivo, hipótesis, manejo de fuentes y proponer una discusión historiográfica.

Las sesiones del SIEHO se desarrollarán el último lunes de cada mes a las 16:00 horas, exceptuando los periodos vacacionales, en los cuales la fecha se adelantará. Las actividades tendrán como sede el Instituto de Investigaciones en Humanidades de la UABJO, bajo una modalidad híbrida, presencial y virtual. Los ponentes dispondrán de 20 min. para exponer su trabajo y de 30 min. adicionales para preguntas o comentarios de los asistentes. Las actividades son abiertas al público interesado, previo registro y con cupo limitado.

Al ser aceptadas las propuestas, el/la autor/a se compromete a enviar un manuscrito con las especificaciones ya descritas quince días antes de la sesión correspondiente. El trabajo servirá de base al resto de los participantes para discutir y comentarlo el día de su presentación.

De igual forma, las y los autores seleccionados se comprometen a participar en todas las sesiones del ciclo para discutir el conjunto de los trabajos. Se entregará constancia de participación con valor curricular.

Coordinación: Daniela Traffano, Marta Martín Gabaldón y Francisco José Ruiz Cervantes.